

Bulletin de l'Association des démographes du Québec



Résumés des thèses de maîtrise présentées au Département de démographie de l'Université de Montréal (Tiré du Bulletin de l'Association des démographes du Québec, vol. 1, no. 3, mars 1972 : 9-12)

Suzanne Lebel-Péron

Volume 1, Number 1, 1971

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/305705ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/305705ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Association des démographes du Québec

ISSN

0380-1713 (print)

1925-3478 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Lebel-Péron, S. (1971). Résumés des thèses de maîtrise présentées au Département de démographie de l'Université de Montréal (Tiré du Bulletin de l'Association des démographes du Québec, vol. 1, no. 3, mars 1972 : 9-12). *Bulletin de l'Association des démographes du Québec*, 1(1), 9-12. <https://doi.org/10.7202/305705ar>

Résumés des thèses de maîtrise présentées au Département de démographie
(Université de Montréal)

par Suzanne Lebel-Péron

AMYOT, Michel. Les courants migratoires intraprovinciaux au Québec et en Ontario, 1956-1961. Montréal, 1970. xxi + 236 p., fig., tabl. Bibliogr.

Etude des migrations suivant classes de localités. Comparaison de la population migrante et de la population non-mobile. Etude de différents types de migration interne et de quelques caractéristiques des migrants des grandes agglomérations urbaines. Conclusion: Mobilité très importante dans les deux provinces. "Beaucoup... de points communs... entre le Québec et l'Ontario."

DIONNE, Claude. L'émigration du Canada aux Etats-Unis de 1945 à 1968. Montréal, 1971. ix + 145 p., fig., tabl. Bibliogr.

Mesure de l'émigration différentielle des Canadiens de naissance et des Néo-Canadiens. Importance du mouvement. Emigration selon l'âge et le sexe, selon quelques pays de naissance et des groupes professionnels. Conclusion: Depuis 1954, émigration des Néo-Canadiens deux ou trois fois plus élevée que celle des Canadiens de naissance. Emigration très forte des travailleurs des professions libérales et des techniciens. L'Immigration au Canada n'apporte donc pas tous les avantages escomptés.

GAUTHIER, Hervé. Estimation de la production, de la consommation et de l'épargne pour cinq populations stables. Montréal, 1971. 187 p., fig., tabl. Bibliogr.

Analyse de l'influence de la fécondité sur le taux d'augmentation du niveau de vie par l'intermédiaire des variables démographiques suivantes: croissance démographique, charge familiale, structure par âge. Conclusion: En théorie, avantage de la population ayant la plus faible fécondité, ce qu'on ne retrouve pas nécessairement dans la réalité. "Bien que les résultats des deux analyses ne soient pas parfaitement comparables, il demeure que la croissance démographique comporte des avantages économiques importants et que ceux-ci, contrairement aux inconvénients, sont pour la plupart non comptables."

LACHAPELLE, Jean-François. La région métropolitaine de Montréal. Une étude des divisions socio-économiques de cette région et de l'évolution des quartiers de l'île de Montréal entre 1951 et 1961. Montréal, 1969. vii + 109 p., fig., tabl., cartes. Bibliogr.

Etablissement des divisions par un indice d'homogénéité du niveau socio-économique. Choix et analyse des critères d'homogénéité: niveau de scolarité, structure professionnelle, revenu, logement. Variations de population et de niveau de vie et implantation des immigrants. Conclusion: Peu de transformation dans le temps de l'indicateur socio-économique des quartiers.

LACHAPELLE, Réjean. Etude démographique de la nuptialité canadienne. Montréal, 1971. viii + 214 p., fig., tabl. Bibliogr.

Utilisation des recensements et des statistiques de l'état civil. Variations annuelles et saisonnières de la nuptialité (1921-67). Analyse longitudinale. Analyse transversale (1926-67). Conclusion: Récupération des mariages après la guerre. Baisse de l'âge moyen au mariage jusqu'à 1961. Ce phénomène s'atténue ensuite mais le groupe d'âge 15-24 ans subit les effets perturbateurs du déséquilibre des effectifs en présence.

LAPIERRE, Evelyne. Les variations de la fécondité dans la région de Montréal. Montréal, 1969. 119 p., fig., tabl.

Etude du niveau de fécondité. Comparaison entre Montréal et le reste du Québec. Relations entre la fécondité et quelques caractéristiques socio-économiques. Emploi de l'analyse de corrélation et de régression simple et multiple. Conclusion: Baisse de 25% du taux de natalité standardisé de 1956 à 1966. Variations de la fécondité à Montréal expliquées dans un faible pourcentage. L'auteur souligne quelques améliorations à apporter à ce type d'analyse.

LAVOIE, Yolande. L'émigration des Canadiens aux Etats-Unis avant 1930. Mesure du phénomène. Montréal, 1968. xii + 142 p., fig., tabl. Bibliogr.

Présentation critique et examen des sources suivantes: recensements, statistiques migratoires des Etats-Unis, enquêtes gouvernementales canadiennes de 1849 et 1857, statistiques franco-américaines et enquête de Massicotte. Etude détaillée du mouvement. Conclusion: 2 1/2 millions de Canadiens ont émigré aux Etats-Unis entre 1871 et 1931. "Proportions de catastrophe" pour le Canada, mais pour les U.S.A. "une infime portion du mouvement d'une exceptionnelle amplitude qui a contribué à édifier la nation américaine."

LESPERANCE, André. La mortalité à Québec de 1771 à 1870. Montréal, 1970. 170 p., fig., tabl. Bibliogr.

Document de base: dépouillement des registres paroissiaux de Tanguay. Histoire de la ville. Etude de la mortalité infantile et de la mortalité

au-dessus d'un an. Utilisation des tables-type de Coale et Demeny.
Conclusion: l'auteur a des doutes sur ses résultats à cause de l'insuffisance des données et des effets perturbateurs de l'immigration.

MAHEU, Robert. Les francophones au Canada, 1941-1991. Montréal, 1968. 513 p., fig., tabl.

La langue usuelle n'existant pas dans les statistiques, utilisation d'une méthode d'étude des transferts linguistiques. Etude de la mortalité, de la fécondité et des migrations des personnes d'origine ethnique française de 1941 à 1961. Perspectives des francophones et des personnes de toutes autres origines ethniques des provinces suivant six hypothèses. Conclusion: diminution des francophones dans toutes les provinces sauf au Québec où il y aura une concentration de plus en plus forte.

NIYIBIZI, Silas. Les facteurs d'accroissement de la population du Rwanda. Une contribution à la connaissance de la population rwandaise. Montréal, 1969. 170 p., fig., tabl., cartes. Bibliogr.

Présentation générale. Critique des sources: rareté et inexactitude des statistiques existantes. Utilisation des tables-types de population et de la méthode de population similaire (le Burundi). Situation démographique principalement depuis 1950. Etude de la fécondité et de son influence sur la croissance démographique. Perspectives de population de 1966 à 1986. Conclusion: "...un surpeuplement éventuel résulte... du sous-développement." Quelques suggestions de politiques souhaitables.

PIERARD, André. L'impact de l'habitat sur les facteurs de fécondité au Canada. Montréal, 1967. 91 p., tabl.

Sources: données de l'échantillon de population du recensement de 1961. Etude des facteurs suivants: langue maternelle, religion, instruction de la femme et du mari, revenu annuel du mari, profession du mari, activité de la femme. Conclusion: l'habitat agit surtout sur les relations entre la fécondité et l'instruction de chacun des conjoints et aussi entre la fécondité et le revenu du mari.

ROBITAILLE, Norbert. Conjoncture économique, nuptialité et fécondité, Canada 1927-1967. Montréal, 1970. 127 p., fig., tabl. Bibliogr.

Recherche de corrélation entre les indices de nuptialité et de fécondité et les indices de conjoncture économique suivants: revenu personnel disponible par tête en dollars constants et taux de chômage.

Présentation d'études d'auteurs américains. Justification du choix des indices et détermination de leur tendance. Résultats comparés pour les périodes 1928-42 et 1950-67. Conclusion: Corrélation entre la fécondité et la conjoncture économique depuis la guerre. Forte corrélation entre la nuptialité et la conjoncture économique.

VEZINA, Michel. L'exogamie comme facteur de l'assimilation au Canada. Montréal, 1970. vi + 119 p., tabl. Bibliogr.

Evaluation de l'influence de l'exogamie sur l'assimilation de divers groupes ethniques aux Britanniques et aux Français et des facteurs influençant l'exogamie. Essai de la méthode d'analyse de régression simple et multiple. Conclusion: l'exogamie contribue largement à l'assimilation. L'exogamie varie "en fonction directe de la possibilité d'exogamie générale et particulière et en fonction indirecte des facteurs de ségrégation, de durée d'implantation et de pourcentage d'urbains."